

# Notre-Dame de Gray

## Val de Pesmes

### Arc-Autrey-Champlitte



## Écologie et Spiritualité

« L'écologie est peut-être LA priorité spirituelle de notre temps : écologie intégrale pour une écologie de l'espérance » (Conférence des évêques et laïcs à Lourdes, novembre 2019).

Le collectif créé autour de paysans, à l'origine des pièces de théâtre à Montagny, s'est constitué en association « La coursonne »\*. L'un d'eux s'exclama : « La vraie question n'est pas d'être bio ou pas. Le problème est spirituel. Qu'est-ce qui te rend heureux dans ton métier ? » Chaque semaine, la presse affiche le sourire contagieux de producteurs locaux. « Ça me donne envie de travailler. Je me sens bien, je me sens heureux. »

Le documentaire sur « les cantines de Dakar » proposé par le CCFD-Terre Solidaire, le 28 novembre au CinémaViva, et la table ronde qui a suivi, ouvrent de belles perspectives vers l'accès à une nourriture saine pour tous et respectueuse de l'environnement. Pour aller vers une restauration collective plus proche du territoire, les élus de la Plaine de Gray n'en font pas un sujet personnel. Ils associent les associations locales pour élaborer ensemble le Projet Alimentaire Territorial (PAT). Rendre à la Plaine de Gray sa vocation nourricière, je vois là l'un des plus beaux défis de ce temps. Le prix à payer est celui d'une totale transformation de nos manières d'acheter et de cuisiner. Le temps consacré à la nourriture spirituelle et corporelle s'épanouit en bonheur durable. Le directeur de l'école de Dakar a vu le taux de réussite scolaire passer de 15 à 80 % depuis la création de la cantine.

**Quelle fierté dans le regard des enfants, quand ils savourent à la cantine la générosité de la terre qui entoure leur école.**

Le film « Au nom de la terre », qui remplit les cinémas, nous met face à la dure réalité vécue par nos agriculteurs et leurs familles. L'après-midi passé au théâtre des Forges de Pesmes pour le temps d'animation « Ensemble, prenons soin de la terre » nous a permis de ressentir la mutation en cours chez les jeunes agriculteurs. Ils sont « Entre deux mondes » comme le présente l'excellent documentaire d'Isabelle Brunarius.

Vous comprenez mieux pourquoi le CCFD-Terre Solidaire a choisi Gray pour son forum régional des 8 et 9 février : « Changement climatique, enjeux agricoles et défis alimentaires » avec des intervenants d'exception. (voir p.2)

**Abbé Laurent Bretillot.**

(\*) **La coursonne** est en sylviculture une branche d'arbre fruitier taillée à 3 ou 4 nœuds pour que la sève s'y concentre. Elle symbolise pour nous La branche qui porte tous les espoirs.

## Noël, la naissance.

### Naissance de Dieu à la maison commune.

La terre est notre maison commune.

Il est comme chez lui, chez nous.

Né dans l'étable de Bethléem,  
maison du pain.

Le pain vivant descendu du ciel  
n'a pas trouvé de table.

Une mangeoire seulement recueille  
Celui qui séparera le bon grain de l'ivraie.

L'heure d'être pain rompu entre les mains  
des hommes n'est pas encore venue.

Pour l'instant, le ciel et la terre  
chantent à tue-tête.

Le pain du ciel a pris chair en Marie.

Avec Joseph il est en de bonnes mains.

L'heure vient où il passera  
de la crèche au crucifiement.

Pain du ciel  
rompu à la violence des hommes.

Rompu à nos refus successifs,  
sans même être brisé.

Sa volonté est intacte.  
La volonté de Celui qui l'a envoyé reste.  
Personne n'a pu la briser.

"Ma vie nul ne la prend,  
mais c'est moi qui la donne."

L'heure du matin de Pâques vient,  
où la tombe comme la mangeoire  
verront lever le grain tombé en terre.

**Ni l'une ni l'autre n'ont pu le garder.  
La preuve, il est pour toujours avec nous,  
l'Emmanuel.**

*Joyeux NOËL à vous tous,  
chers habitants  
de notre belle Plaine de Gray.*

*Abbé Laurent Bretillot*

## 2 Les enjeux éthiques pour l'avenir

Invité par la paroisse Mouthe-Lac-Mont d'Or, le docteur Régis Aubry, médecin, directeur de l'espace de réflexion éthique Bourgogne Franche-comté et membre du conseil consultatif national d'éthique, a animé une conférence sur les enjeux éthiques qui émergent en abordant les thèmes suivants:

1 - La connaissance du **génome** et du patrimoine génétique fait partie des enjeux majeurs pour la santé et le dépistage des maladies génétiques. Si réparer un gène défectueux pour éviter la maladie est concevable, n'y a-t-il pas un danger de manipulation pour arriver à une forme de sélection humaine ?

2 - Le développement de **l'intelligence artificielle** avec le traitement numérique de masses de données permet des avancées fantastiques dans le domaine de l'imagerie médicale, de la robotique dans les EHPAD, etc. Elle peut donc nous dominer, dépasser l'intelligence humaine. Nous devons veiller à ce qu'elle soit au service de la cause d'un collectif.

3 - La **PMA** (procréation médicalement assistée) : nous sommes passés d'enjeux médicaux à un enjeu de société. Peut-elle être ouverte aux femmes seules ou aux couples ? Y a-t-il un problème d'attachement s'il y a un seul parent ? Les recherches sociologiques sont encore insuffisantes ; face aux nombreuses questions, nous devons rester modestes.

4 - La **GPA** (gestation pour autrui) existe déjà dans d'autres pays. Il est urgent de prendre son temps face à la question de la marchandisation du corps humain, face au problème de l'attachement intra-utérin.

5 - Le **don d'organes** est louable car il permet de sauver des vies. La personne au stade végétatif ne doit pas être un réservoir à organes : ne confondons pas la fin et les moyens. Le don d'ovocytes est autorisé sous certaines conditions. Attention à la perversion de l'autoconservation de ses propres ovules.

6 - La culture de **cellules souches** chez l'embryon, dans le placenta ou sur la peau donne des perspectives de remplacement de tissus, d'organes, ce qui est intéressant mais demande de la vigilance pour éviter les dérives.

7 - Les **neurosciences** explorant le fonctionnement du tissu cérébral ouvrent la voie à de grandes inconnues : veut-on concevoir des hommes qui ne dorment plus, presque immortels ? Il ne faut pas oublier le rapport que nous avons avec notre propre finitude. Il est important de réintroduire de la sagesse autour de la vieillesse. Médecine et science ne doivent pas provoquer de la souffrance en augmentant la durée de vie.

En conclusion, méfions nous de la naïveté des scientifiques qui ont toujours la visée du bien, sans considérer le danger du mésusage. On ne peut avancer que si nous avons des doutes ; il ne faut pas confondre certitudes et convictions, ni avancées et progrès. On doit cultiver la modestie et l'humilité : ce n'est pas parce qu'on peut le faire, qu'on doit le faire. Au niveau économique, nous n'avons plus les moyens de nos ambitions ; la santé ne se réduit pas au bio-médical : veillons à accompagner les plus vulnérables.

L'éthique, ce n'est pas la morale, c'est un observatoire et une veille de la dignité humaine.

Dans cette conférence exceptionnelle, Régis Aubry a su, devant une assemblée nombreuse, déployer avec un réel talent et un infini respect des convictions et des interrogations de chacun, la complexité des grands questionnements. Il a su dégager le terrain de l'éthique commune à tout homme pour une réflexion plus directement liée avec la foi.

**Damien Berger, ECP Mouthe-Lac-Mont d'Or**

*Un événement unique  
en Pays Graylois !*



### Forum régional Bourgogne Franche-Comté « *Changements climatiques, enjeux agricoles et défis alimentaires* »

Des intervenants d'exceptions :

- Dominique LANG : assomptionniste, journaliste Le Pèlerin (redécouvrir *Laudato Si* du Pape François.)
- Olivier NOUAILLAS : journaliste à La Vie (écologie intégrale.)
- Marc DUFUMIER : agronome (vision de chercheur, modèles agricoles et alimentaires.)

A la suite de ces interventions seront proposés des ateliers de partage sur les thèmes suivants :

- écologie environnementale, économique et sociale,
- écologie culturelle,
- écologie dans la vie quotidienne,
- le principe du bien commun,
- la justice entre les générations.

Pistes de réflexion :

- ce que j'ai vu
- ce que j'ai envie de faire
- ce dont j'ai besoin pour avancer

#### Quand?

Le forum se déroulera du **8 février 2020 à 9h30 (accueil) au dimanche 9 février à 13h30**, avec possibilité de participer ponctuellement (tables rondes, ateliers, débats, jeux... *Programme en cours d'élaboration.*)

#### Pour qui ?

Ce forum est proposé à un large public, enfants et jeunes seront accueillis et bénéficieront d'une proposition adaptée et ludique.

#### Où ?

Écoles Saint Pierre Fourier et Sainte Marie, 13 rue Victor Hugo à Gray.

**Contact** : Benoit STRIBY 06 44 24 95 55  
benoitstriby@yahoo.com

Dans la joie de vous retrouver nombreux pour ce programme qui allie à la fois réflexion et convivialité dans l'objectif d'impulser un nouvel élan !

En 2016, Mgr. Jean-Luc Bouilleret, archevêque de Besançon, en plus de la disponibilité de l'Église pour une collaboration avec la justice de notre pays, a décidé la mise en place de la cellule d'écoute des personnes victimes d'abus sexuels envers des mineurs dans l'Église. Il a sollicité une personne pour en assurer la coordination ; elle est thérapeute de couples et formatrice dans les domaines de l'écoute, de l'éducation affective, relationnelle et sexuelle.

**Toute victime d'abus sexuel sur mineur, ou proche de victime, peut prendre contact avec cette cellule par téléphone au 06 44 14 22 88.**

La commission constituée au niveau national est présentée dans le tract ci-dessous.

Plus d'informations sur les sites respectifs des paroisses, en cliquant sur le bouton « Cellule d'écoute ».

## COMMISSION INDEPENDANTE SUR LES ABUS SEXUELS DANS L'EGLISE

Pour que la lumière soit faite sur les abus sexuels commis depuis 1950 par des prêtres, des religieux et des religieuses, l'Église catholique de France a demandé à Jean-Marc Sauvé, vice-président honoraire du Conseil d'Etat, de constituer et de présider une commission indépendante et pluraliste.

### NOS MISSIONS

- Écouter la parole des victimes** (mineurs et personnes vulnérables), recueillir les témoignages
- Examiner les suites réservées** aux abus sexuels depuis 1950.
- Faire les propositions les plus aptes** à reconnaître la souffrance des victimes, corriger les manquements et empêcher la répétition de ces drames.
- Évaluer les dispositions prises** par l'Église catholique depuis le début des années 2000.

COMMISSION INDEPENDANTE SUR LES ABUS SEXUELS DANS L'EGLISE

## NOTRE APPEL

**Nous avons lancé le 3 juin 2019 un appel à témoignages** pour écouter et entendre ceux et celles qui ont souffert personnellement ou qui peuvent témoigner des abus sexuels commis par des prêtres ou des religieux.ses.

**Abus sexuel :** toute agression ou atteinte sexuelle, sous quelque forme que ce soit.

**Victimes :** mineurs au moment des faits, majeurs protégés et personnes qui, dans le cadre d'une relation de hiérarchie, d'autorité, d'accompagnement spirituel ou d'emprise, se sont trouvées engagées dans une relation à caractère sexuel non librement consentie.

**Tous les témoignages sont recueillis et traités de manière confidentielle.**

Nous sommes  
à votre écoute  
7 jours sur 7  
de 9H à 21H

- ➔ Par téléphone : 01 80 52 33 55
- ➔ Par email : [victimes@ciase.fr](mailto:victimes@ciase.fr)
- ➔ Par courrier postal :

Service CIASE – BP 30132 –  
75525 Paris cedex 11

**Jeudi 21 novembre**, la journée de formation diocésaine pour lutter contre la pédo-criminalité, a rassemblé 220 acteurs de la pastorale. **Connaître et comprendre afin de prévenir et agir.** Comment a-t-on pu en arriver là ? Agissons tous ensemble.

Tout commence en général par le silence dans lequel les agresseurs et parfois l'entourage maintiennent les victimes. Les mécanismes : **Attirer et séduire** (culte de la personnalité) - **Isoler** (coupure avec l'extérieur) - **Conditionner** (manipulation) - **Profiter** (abuser de la faiblesse).

Comprendre commence par l'indignation. **S'indigner** pour ne pas être "coupable de silence" et pour se mettre au travail. S'indigner est nécessaire mais pas suffisant. Il faut **intervenir** étant dans la vigilance. On ne peut pas intervenir n'importe comment. Des cellules d'écoute et de conseil existent. **Prévenir** en informant, en formant et en accompagnant les personnes à qui nous confions un service d'Église. **Sensibiliser** les acteurs de terrain. Toujours travailler en équipe, ne jamais rester seul dans un service d'Église afin d'éviter les abus de pouvoir. **Reconstruire.** Penser, à frais nou-

veaux, à ce qui doit être, avec l'audace de ceux qui osent revenir à la source fraîche de la grâce. « *Talita cum. Petite fille lève-toi.* Cet appel de Jésus m'aide à retrouver l'unité entre la petite fille que j'étais et la femme que je suis devenue. » « Je me trouve consolée, car rejointe par Jésus. La souffrance est si forte chaque fois qu'une révélation nouvelle surgit. Comme un nouveau coup de lance. » nous a dit Véronique, une personne victime d'abus dans son enfance. Après 34 ans de silence, elle est venue témoigner du chemin qu'elle fait aujourd'hui, grâce à l'accueil et l'écoute de l'évêque de son diocèse. S'appuyant sur son mari et ses enfants, sur la foi, elle annonce son passage de l'état de "survivante" à celui de "revivante".

Abbé Laurent Bretillot



## Mais que se cache-t-il donc réellement derrière l'expression « Une messe autrement » ???

**AUTREMENT** (adverbe) = « d'une autre façon » (Larousse)  
Synonyme : différemment, d'une autre manière, d'une façon différente.

Exemples : « Faisons **autrement**, il pense tout **autrement** que nous, les choses allèrent **autrement** qu'on ne le pensait, ... »

Alors, une messe « autrement », c'est l'eucharistie dominicale, certes un peu différente, « avec un petit plus », mais c'est une messe ... où l'on **prend son temps** pour :

- S'accueillir et accueillir la Parole de Dieu
- Chanter et se laisser ré-enchanter
- Partager et goûter la joie de l'Évangile avec une attention particulière pour les enfants
- Être en communion entre générations

### Plus dans le détail ...

Ses principales caractéristiques :

- \* Elle permet une **participation active et vivante** de tous, telle que la liturgie l'enseigne.
- \* Elle permet aussi un rapprochement entre nos 3 paroisses. (préparation, organisation, déroulement...)

Quelques particularités :

- \* une connotation festive : l'accueil est spécialement marqué à l'entrée de l'Église ; et, à la fin de la messe, après un verre de l'amitié, un temps de partage autour d'un pique-nique, pour ceux qui le souhaitent, peut prolonger cet aspect festif ;
- \* une animation participative, décor, gestes et mises en scène impliquant toutes les générations présentes, à partir des textes de la liturgie ou d'événements d'actualité ;
- \* une importance accordée à la musique et aux chants, en associant par exemple des musiciens et/ou en « revisitant » certains chants, ...
- \* un créneau horaire différent ;
- \* plus de convivialité.

*En bref, si nous résumons :*

*le Christ nous rassemble pour nous rencontrer, échanger, partager, chanter, célébrer, prier :*

*la messe autrement, c'est une messe tout simplement !!!*

### Le secours catholique de Gray

25 avenue Maréchal Lyautey, est ouvert :

Le mercredi et le jeudi de 14h à 17h.

#### La boutique solidaire

(Vêtements-Vaisselle-Décorations) est ouverte à tous.

L'accueil des personnes démunies s'effectue en alternance le mercredi ou le jeudi.



Nous recherchons des bénévoles dans les différentes activités. Vous serez les bienvenu(e)s, et... il est urgent de trouver de nouveaux responsables !

L'équipe de bénévoles de Gray

## Partir



**Benoit, Edwige, Gérard, vous revenez d'un trek au Maroc, quelles étaient vos motivations pour faire ce pèlerinage diocésain sur les pas de Charles de Foucauld ?**

- Nous voulions quitter notre zone de confort, marcher, retrouver la simplicité, quitter l'agitation du monde. Nous souhaitions également nous ouvrir à d'autres religions, d'autres cultures, découvrir la beauté du désert.

*Partir, c'est avant tout sortir de soi. Prendre le monde comme centre, au lieu de son propre moi.\**

**Quelles ont été vos découvertes et expériences marquantes pendant votre séjour ?**

- Accompagnés par le père Christophe Bazin, et le père Bruno Doucet, nous avions chaque matin une réflexion ou une pensée de Charles de Foucauld à méditer en silence, pendant notre première heure de marche. Nous marchions environ 6h1/2 par jour. Nous étions une vingtaine de pèlerins, accompagnés par une équipe de chameliers, très accueillants et efficaces. Ils s'occupaient des repas et portaient toute l'intendance. Merci à eux.

*Partir, c'est avant tout regarder, s'ouvrir aux autres, aller à leur rencontre.\**

Pendant la marche, des confrontations d'expériences, des confidences, des joies et des peines ont été partagées. Nous prenons véritablement conscience que le manque d'eau, l'hébergement précaire, les sanitaires inexistantes, constituent la dure réalité que vit 1/3 de la population mondiale. Nous avons rencontré des religieuses, des laïcs qui accueillaient et formaient des adultes handicapés. Ils s'épanouissent en travaillant quatre disciplines (agriculture, bijouterie, couture, menuiserie). Nous avons pu échanger sur la religion d'état du Maroc (Islam) avec le père Thaddée, curé de la paroisse de l'église des martyrs de Marrakech. Nous avons découvert un patrimoine culturel très riche. **Suite page 5**

La sagesse, l'amitié, la bienveillance, la fragilité, l'entraide, la solidarité, la vie, représentent mille pépites, qui remplissent le silence du désert.

**Quelle aide spirituelle retenez-vous ?**

Le pèlerinage a été riche en émotions, fraternité, rencontres, partage et communion. Nous avons reçu des forces de réflexion pour structurer notre vie, approfondir notre foi. Nous avons pu marcher dans les pas

de Charles de Foucauld. « *Ne demande pas de toi l'impossible, pas des choses trop fortes, va doucement en commençant par l'humilité. Ne tente pas l'impossible pour ne pas tomber mais fais le possible et fais le bien.* »

Ce pèlerinage nous a permis de partager en toute simplicité, dans un paysage merveilleux. Il nous a donné l'occasion de rendre grâce pour la création et les témoignages de

chacun des participants.

*(Récit complet et quelques photos sur le site de la paroisse d'Arc)*

*Partir, c'est trouver quelqu'un qui marche avec moi, sur la même route, non pas pour me suivre comme mon ombre, mais pour voir d'autres choses que moi, et me les faire voir.\**  
*\*Dom Helder Camara*

*Retour sur la journée du 16 novembre 2019 au Théâtre des Forges de Pesmes :*

**« ENSEMBLE... PRENONS SOIN DE LA TERRE »**

À l'initiative des Forges de Pesmes, 4 associations locales ont collaboré à cette animation :

- \* l'AMAP de Montagny : les Paniers de la Patate
- \* la PIVE : monnaie locale
- \* la COURSONNE : issue du collectif théâtre de Montagny
- \* la BIBLIOTHEQUE MUNICIPALE de Pesmes.
- \* Trois temps ont rythmé l'après-midi et la soirée :
- \* un atelier « zéro-déchet » avec Géraldine Meyer de « La nature révélée »
- \* la projection de 2 documentaires :
  - « APRES DEMAIN » de Cyril DION et Mélanie LAURENT,
  - puis le documentaire « ENTRE DEUX MONDES » d'Isabelle BRUNARIUS.

Un temps de « causerie » nous a permis de déguster des grignoteries locales, moment toujours apprécié et riche en échanges.

La présence d'Isabelle Brunarius, la réalisatrice du documentaire (France 3 Bourgogne Franche-Comté), le photographe Yves Petit, un formateur Denis Michaud , Alexy Faivre étudiant et l'un des acteurs du documentaire, ont apporté un éclairage très intéressant sur leur démarche, et enrichi les échanges qui ont suivi la projection. Isabelle Brunarius et son équipe, ont suivi pendant 2 ans, huit étudiant(e)s franc-comtois (es) pendant leur formation à Levier et Dannemarie-sur-Crète. Les étudiants sont « entre deux mondes » : celui de leurs parents, et celui qu'ils auront à construire. Ils seront agriculteurs (trices) par conviction, un choix délicat dans ce monde agricole pris en étau entre la mondialisation de l'économie et la préservation de l'environnement.

La soixantaine de spectateurs présents ont apprécié cette formule originale : ils souhaitent une suite à cet événement. La planète nous impose d'agir et de réagir : à chacun d'entre nous, d'entre vous, d'en être les acteurs et les actrices. Vous pouvez voir le documentaire « Entre deux mondes » sur le lien : <https://educagrinet.educagri.fr/vod/e2m/>

**Anne HARTEMANN et Jean-Luc BEURAUD**



« Une ferme cela s'apprivoise. On ne va pas adapter les terrains à la production que l'on veut faire mais il faut adapter notre production à ce que le terrain peut nous apporter. »

Photo d'Yves PETIT (tirée du livre « Les agriculteurs de demain face à l'enseignement de l'agro-écologie » Textes Didier Aubry, Pierre Bouveret, Laurence Maire du Poset, Denis Michaud /Photos Yves Petit)

**PAROISSE de PESMES**  
**26 JANVIER 2020**  
**CHOUCROUTE**  
 Salle des fêtes  
**PESMES**  
 Inscriptions :  
 (avant le 15 janvier)  
 Bulletin à retourner  
 à la maison de l'unité  
 pastorale ou à remettre à une  
 personne responsable  
 du village

**PAROISSE d'ARC-AUTREY-CHAMPLITTE**  
**2 FEVRIER 2020**  
**CHOUCROUTE**  
 Salle polyvalente  
**AUTREY-lès-GRAY**  
 Le bénéfice sera versé au profit  
 d'œuvres caritatives.  
 Inscriptions :  
 (avant le 31 janvier)  
 R. Rusch : 03.84.65.57.36  
 Y. Folley : 03.84.65.40.25

**PAROISSE de GRAY**  
**16 FEVRIER 2020**  
**REPAS DE L'AMITIÉ**  
**APREMONT**  
 Inscriptions avant le 7 février  
 Des billets seront en vente  
 à la sortie des messes,  
 au presbytère  
 et auprès des personnes habi-  
 tuelles qui vous solliciteront.

## Arbres remarquables (2)

Dans notre précédent bulletin, vous avez fait connaissance avec le « patriarche d'Allouville-Bellefosse » (Seine Maritime), vénérable chêne âgé de 1 200 ans.

Aujourd'hui, nous revenons dans notre contrée toute proche, et nous vous proposons d'aller découvrir, ou redécouvrir

### Le « chêne avaler de vierges » (Bresilley, abbaye d'Acey - Haute-Saône)

Lorsque nous venons de Bard-lès-Pesmes pour rejoindre l'abbaye d'Acey, nous nous trouvons nez à nez avec le gigantesque branchage d'un chêne majestueux, vrai voûte feuillue couvrant la chaussée.

L'histoire dit que les moines d'Acey auraient planté 4 chênes au milieu du 16<sup>ème</sup> siècle, lorsqu'ils défrichèrent la vallée de l'Ognon.

C'est un véritable colosse de 23 mètres de hauteur et d'une circonférence de 7,90 mètres à la base du tronc, 6,90 à mi-hauteur ! Ses 2 branches maîtresses ont, elles-mêmes, la taille d'un gros chêne !

Ce vieux chêne doit son nom à une ancienne coutume qui consiste à lui offrir, en grande procession, une statuette

bénie de la Vierge Marie à l'Assomption. Avec la croissance de l'écorce, la statuette disparaît au bout d'une quarantaine d'années (il y en a déjà 7 d'englouties). La dernière procession a eu lieu le 15 août 1988 : 400 fidèles et curieux ont assisté à la mise en place d'une 8<sup>ème</sup> statuette. Celle-ci, de 15 cm de haut, n'est pas encore « avalée. »

Ce colosse subit régulièrement un examen approfondi (« un diagnostic sanitaire »), donnant lieu à un toilettage (suppression des branches mortes) et à des soins conservateurs (ainsi, en 2009 : étais, câbles en propylène, etc.) Ces travaux sont fondus dans le paysage, ce qui fait que l'esthétique du chêne remarquable est préservée. Celui-ci est classé à l'inventaire des monuments historiques.

*Vierge à peine visible, de la couleur du tronc, sur la photo ci-dessus, à 20 cm au-dessus du bandeau "Ave Maria".*



## Prière à mon arbre

Je viens près de toi qui, dans ta majesté, me domines de cent coudées,  
*pour que tu m'apprennes l'Humilité*

Je viens près de toi, qui plonges tes racines dans la Terre Mère,  
*pour que tu m'apprennes à mieux percevoir tout ce qui vient d'en Bas ...*

Je viens près de toi, dont les branches fréquentent le Ciel,  
*pour que tu m'apprennes à mieux profiter de tout ce qui vient d'en Haut...*

Je viens près de toi, qui restes fixé immobile dans le sol,  
*pour que tu m'apprennes la Patience ...*

Je viens près de toi, qui restes silencieux,  
*pour que tu m'apprennes la Tolérance, surtout dans mes propos ...*

Je viens près de toi, véritable force de la Nature,  
*pour que tu m'apprennes la Douceur et la Gentillesse ...*

Je viens près de toi qui, avec largesse, distribues ton ombre sans compter,  
*pour que tu m'apprennes la Générosité ...*

Je viens près de toi, qui résistes à toutes les intempéries sans te plaindre,  
*pour que tu m'apprennes la Sagesse ...*

Je viens près de toi, qui accueilles les oiseaux de passage  
*pour que tu m'apprennes l'Hospitalité Généreuse ...*

Je viens près de toi  
*pour te remercier de partager l'Étincelle qui nous réunit TOUS !...*



(Henri Favre)

## *Paroisse d' Arc - Autrey - Champlitte*

### *Ont rejoint la Maison du Seigneur*

Marcelle WALLER le 1er octobre à Chargey  
 Paulette GAUTHEROT le 8 octobre à Leffond  
 Gérald FOUROT le 11 octobre à Essertenne  
 Rodrigo FERNANDES le 19 octobre à Arc lès Gray  
 David STAMBOULI le 22 octobre à Arc lès Gray  
 Ludovic BREUILLARD le 23 octobre à Margilley  
 Fernande QUENOT le 23 octobre à Arc lès Gray  
 Marcelle JEUNOT le 24 octobre à Arc lès Gray  
 Gilberte GILLET le 25 octobre à Arc lès Gray  
 Jeanne REMONAY le 4 novembre à Champlitte  
 Jean-Yves CHAPELLE le 4 novembre à Mantoche  
 Jacques LACHAUX le 7 novembre à Arc lès Gray  
 Roger BRENEY le 12 novembre à Arc lès Gray  
 Jean-Paul ROUSSELOT le 14 novembre à Chargey  
 Simone PONS le 20 novembre à Champlitte  
 Paul DEPLAIGNE le 22 novembre à Arc  
 Marie LARDIER le 25 novembre à Champlitte-la-Ville

Roger TAVERNIER le 27 novembre à Broye les Loups  
 Paulette JASSERIN le 28 novembre à Rigny  
 Madeleine LOUIS le 2 décembre à Neuvelle lès Champlitte  
 Mauricette GRAPPIN le 3 décembre à Autrey  
 Alain CHABANCE le 4 décembre à Autrey  
 André CONTET le 4 décembre à Leffond  
 Bernard VOIRIN le 6 décembre à Champlitte.  
 Françoise TERRADE le 11 décembre à Champlitte  
 Louissette JOMINI le 13 décembre à Rigny  
 Anne-Marie BOEUF le 13 décembre à Mantoche  
 Marie CHAMPONNOIS le 17 décembre à Champlitte

### *Sont unis par le Sacrement du Mariage*

Mathieu POTHIN et Christina JACOT  
 le 26 octobre à Auvet

### *Sont devenus enfants de Dieu par le baptême*

Alexandre et Charlotte BRAVARD, le 27 octobre à Arc  
 Aurélien LAMBERT le 27 octobre à Arc lès Gray

## *Paroisse du Val de Pesmes*

### *Ont rejoint la Maison du Seigneur*

Madeleine RITZENTHALER le 4 octobre à CHANCEY  
 Marie GAUTHIER le 7 octobre à CHANCEY  
 Françoise ATHIAS –JEUDY le 17 octobre  
 à BROYE - lès - PESMES  
 Solange BARDOUILLET le 18 octobre à BRESILLEY

Jean JARROT le 5 novembre à AUBIGNEY  
 Elisabeth LACOMBE le 7 décembre à SAUVIGNEY- lès-P.  
 Emile DELAITRE, le 19 décembre à Montagney

### *Sont devenus enfant de Dieu par le baptême*

Jean Joseph CHAMPION le 29 septembre à MONTAGNEY  
 Léonne LAMOUREUX le 21 décembre à Malans

## *Paroisse Notre-Dame de Gray*

### *Ont rejoint la Maison du Seigneur*

Fernand CHEIDER, le 30 septembre à Gray  
 Hélène PELOT, le 2 octobre à Apremont  
 Annie REICHENBACH, le 4 octobre à Gray  
 Benoît FAUTAIRE, le 14 octobre à Gray  
 Jean-Jacques CATALOT, le 16 octobre à Gray-la-Ville  
 Danielle LAMBOULÉ, le 25 octobre à Gray  
 Irène ROUSSET, le 30 octobre à Champtonnay  
 Thierry BARBÉ, le 31 octobre à Gray  
 Maria Del Pilar CORDOBA, le 2 novembre  
 Didier JEANNOT, le 5 novembre à Ancier  
 Claude GÊTE, le 12 novembre à Cresancey

Bernard BONNAVENTURE, le 13 novembre à Ancier  
 André VEFFOND, le 14 novembre à Cresancey  
 René LAMBERT, le 18 novembre à Germigney  
 Colette MESSICA, le 21 novembre à Gray  
 Michelle CORNU, le 25 novembre à Gray  
 Jeannine PACAUD, le 2 décembre à Germigney  
 Régis DEFORGE, le 5 décembre à Gray  
 Louis DAGUET, le 6 décembre à Ancier  
 Renée ROUSSELLE, le 11 décembre à Gray

### *Est devenue enfant de Dieu par le baptême :*

Mélissa MOREL, le 3 novembre à Gray

## **Prière pour les jours d'hiver**

**Il arrive parfois que nos vies s'installent en hiver, que le rythme des saisons qui devait être immuable s'enraie brutalement et nous laisse pantelants, comme perdus et glacés, dans l'attente d'un printemps qui se refuse. Il arrive parfois que dans le silence et le froid de l'hiver, une voix s'élève : simple murmure, prière à peine audible, souffle léger et chaleureux qui vient du cœur du Père. Il arrive parfois que Dieu choisisse de venir naître dans les hivers de nos vies ! (Pierre-Yves Zwahlen)**

## 8 *Projet solidaire à Katmandou*

**Namaste !** (Bonjour !)

Nous sommes les **Compas'gnardes** du groupe **Saint Jacques Val de Gray** des scouts et guides de France. Cet été nous avons réalisé un projet solidaire au Népal avec l'association *Shakti Népal*.



Nous avons pu effectuer dans des écoles, à Katmandou,

de nombreuses interventions auprès des enfants sur le tri des déchets et la pollution, dans le but de faire de la sensibilisation à l'environnement. Avec les enfants nous avons réalisé de nombreuses activités de recyclage comme la création de jardinières en bouteille plastique ou encore des jeux de sociétés réalisés à l'aide de carton et de bouchons en

**Il faut toujours voyager  
avec deux sacs :  
un plein pour donner,  
un vide pour recevoir.**

plastiques. Nous avons aussi passé du temps avec les enfants du foyer de l'association *Shakti Népal*, nous avons joué avec eux, créé des bracelets et passé du bon temps. Nous avons aussi apporté aux enfants du foyer des éco-cups (verres en plastique recyclé et réutilisables), ce qui rentrait dans notre démarche de sensibilisation à l'environnement.

Durant notre mois au Népal nous avons aussi voyagé pour découvrir le pays. En particulier nous avons fait un trek de 4 jours dans la vallée de Katmandou où nous avons

visité des villes, des villages, et des temples et ainsi nous avons pu découvrir la culture et la vie de ce beau pays en dehors de Katmandou.

Ce voyage fut pour nous une merveilleuse expérience qui nous a grandies et nous a appris beaucoup de choses : nous avons rencontré des personnes et des enfants que nous n'oublierons jamais. Nous sommes rentrées en France heureuses et avec des souvenirs plein la tête. Comme a dit Robert Baden-Powell (fondateur du Scoutisme) : « Le bonheur ne vient pas à ceux qui l'attendent assis. » Cette phrase est importante pour nous car elle prend tout son sens quand nous repensons à notre voyage.

En espérant vous avoir fait voyager un petit peu avec nous, nous vous remercions d'avoir lu notre récit et vous souhaitons de bonnes fêtes de Noël !



Amicalement, les Compa'gnardes

**Léa, Alicia, Aline, Louise**

### *Les béatitudes du bon catho « geek » (\*)*

(\* *Geek = Fan d'informatique*)

Pour mémoire...

Nous sommes tous présents sur Internet pour plein de raisons. Et tous, nous avons compris qu'avant d'être un moyen, le web était surtout un lieu. On n'utilise pas Internet, on y va. Mais comment et à quel prix ? Si jamais votre entourage immédiat ne vous avait pas déjà alerté sur le temps que vous passiez sur des écrans, voici les béatitudes du bon catho geek...

Si vous vous reconnaissez dans tous ces travers, ne vous découragez pas : les béatitudes sont un chemin, un idéal vers lequel il faut tendre. L'important c'est de progresser !

### **3/6 - « Heureux celui qui n'éclabousse pas les autres de son soi-disant bonheur »**

Allez, on te le dit : ce que tu manges, où tu bronzes, ce que tu digères, dans quelle station de ski ou sur quelle plage tu es, si ta robe est belle, si ton footing est réussi, si t'as perdu un bouton, tes selfies, tes géolocalisations, tout ça... on s'en tamponne. En vrai, ça n'intéresse personne sauf peut-être toi-même pour ton futur site : <http://www.moi.fr> ! La vie, la vraie, ce ne sont pas ces photos où tu es à ton avantage. C'est du boulot, de la sueur, du sang parfois, des larmes souvent. Et ça, c'est marrant, t'en parles pas... **Abbé Pierre Amar (Annemasse)**

**Vous souhaitez recevoir ce bulletin par mail (et en couleur) ?** Communiquez-nous votre adresse mail : [paroisse.gray@orange.fr](mailto:paroisse.gray@orange.fr)

#### **Paroisse Notre-Dame de Gray**

Presbytère : 1, rue Pigalle 70100 Gray  
Tel. 03.84.65.22.30 [paroisse.gray@orange.fr](mailto:paroisse.gray@orange.fr)  
Site internet :  
[www.diocese-besancon.fr/paroisse-gray](http://www.diocese-besancon.fr/paroisse-gray)  
**Tél. funéraires : 06.43.38.23.81**

#### **Paroisse du Val de Pesmes**

3, rue Gollu 70140 Pesmes  
Tél : 03 84 31 22 64  
[up.pesmes@orange.fr](mailto:up.pesmes@orange.fr)  
Site internet : [www.diocese-besancon.fr/paroisse-valdepesmes](http://www.diocese-besancon.fr/paroisse-valdepesmes)

#### **Paroisse d'Arc-Autrey-Champlitte**

15, rue de l'église 70100 Arc-lès-Gray  
Tél : 03 84 65 15 51 [up.aac@orange.fr](mailto:up.aac@orange.fr)  
Site internet : [www.diocese-besancon.fr/paroisse-arcautreychamplitte](http://www.diocese-besancon.fr/paroisse-arcautreychamplitte)  
**Tél. funéraires: 06.44.24.95.55**